
金門縣 112年度第 1次老人福利推動小組會議紀錄 

壹、會議時間：112年 6月 20日(星期二)上午 10時 

貳、會議地點：本府第一會議室 

叁、主持人：陳主任委員福海                        紀錄：呂美玲 

肆、出席人員：如簽到表 

伍、主席致詞： 

金門的老人福利是被大家所稱羨的，但有很多福利都重疊了，也造

成政府財政壓力，個人認為打造優質的環境比給現金更重要，如何

在現有財政下打造一個更優質的老人環境讓老有所養、老有所終是

我們未來發展的目標。 

陸、業務報告：洽悉(詳如會議資料) 

一、社會處： 

主席裁示： 

(一)衛生很重要所有共餐的廚房要有一個工作流程，像公共安全檢查

一樣，並讓廚工清楚，也請衛生局針對這些廚工定期辦理訓練課

程，讓他們知道做這些工作的時候應該具備什麼樣的要件，我常

說要超前部署，未來可能產生的任何疑慮，應該都要預作準備、

預先防範。 

(二)對於社會救助糧要有規範，要讓鄉親用感恩的心來看待，不能欲

求無度沒有管制，不令動貪念那是政府結構上的設計，請社會處

這邊就這個問題研究一個規範。 

(三)因為疫情的關係改變了整個共餐的思維，幾乎都是拿回去，很方

便，但這不是共餐真正的精神，我們金門在推動共餐的過程裡面

要再重新檢視，也就是做評估跟效率。我們要的是一個可長可久

的未來，在此時此刻推動的過程裡面，乍看有這些數據好像不錯。

但是對未來的長期在推動的過程中，相信稍作盤整應該會有更好

的方向可以來做。 

吳吉成委員補充： 

我們料羅社區因為經費比較充裕，所以菜色改變很多越吃越好，

每天都會有肉、炸雞或肉排等，就是炸的東西，這個炸的東西，



對老人的身體是不好，衛生局有定期派營養師到我們社區來了解

菜色，說我們吃太好，也提供餐食的意見，但是經過幾次的改進，

參與共餐的人員反應菜色吃不慣所以我們又改回來。 

(四)社區營養部分衛生局好像有在做，但不是有就好還要去執行，社

區不做那就要用方法，拿一些個案讓他們了解這些個案發生的原

因，讓他們從情境上去了解自己必須對自己的身體有所照顧，進

而不得不去拒絕某一些誘惑，這要花很多心思，沒有那麼簡單。 

這個部分相信大家都看到問題了，做這麼多年了，應該可以更好。

不足的地方我們再研究要用什麼方式來補強。 

二、教育處： 

主席裁示： 

(一)無障礙環境的檢視不只游泳池，全金門的無障礙設施都要定期去

檢視，避免壞而不知。 

(二)長照的業務跟老人的福利是息息相關，如果將現金改成鼓勵長輩

參與老人活動，然後給些誘因，讓長輩可以利用。我們社區大學

男性才 27%比例很低，要怎麼去鼓勵，讓男跟女之間可以同步，夫

妻同步，鼓勵不要只是給錢，要去思考用什麼樣的方式讓老人更

有積極性參與各項活動及課程。 

三、警察局： 

主席裁示： 

金門有 4000個公務人員，如果可以跟警察一樣，每個區有人去關

心、關懷，很多政策透過這個機制下傳相信很快都可以落實，每

一個需要政府協助的也都可以有一個窗口。 

四、衛生局： 

主席裁示： 

(一)衛生局的大數據裡有沒有金門這些健康檢查的數據，因為這可以

反映出未來的發展面向，有數據就可以去做判斷，如果健康檢查

的數據都可以匯到衛生局，那整個金門就是一個大的面向，未來

我們政策推動就有一個方向，會後讓本人了解數據如何整理。 

(二)現在很多超商或者大型賣場、餐廳的設立應該都跟建設處息息相



關，建設處在這些超商、大型賣場或餐廳設立時，應該要會衛生

局，請衛生局針對這些無障礙環境建構必要設施建立一個檢核標

準，一定要完全審核過，否則不可能開的起來，而不是事後叫他

改善，要防患於未然，請衛生局針對這個部分再研究，建設處是

業管單位請社會處來幫我們來鏈接。 

(三)未來這個會最少應由副處長參加，警察局也由副局長參加，因為

政策面的問題不是我們一般業管單位在看的問題，每個單位都是

本位主義，就只把自己的事管好而已，但以後一定會有很多面向

需各單位相互協助跟配合的，這個部份本人來幫你們做連結。 

五、車船處： 

主席裁示： 

公車應該要善用公私部門合作由政府提供些許的資源，利用公開

且透明的機制，讓真心想做事的在地年輕人或民意代表來載送這

些有需要的長輩，車船處可以朝這個方向思考看看。 

六、大同之家： 

主席裁示： 

(一)請社會處幫忙鏈接消防局，針對這 3 家機構的消防設施及管線重

新檢視，檢視完之後，每個單位都要設有專任負責人對接消防局；

警察有定點巡視，消防局也可以有這樣的機制，每 30天或一個禮

拜一次、三天一次，請他們規劃，也就是這三個機構我一定要看

到消防單位的認證，認證完以後這三個單位哪一個人是專案負責

人，二級代理人、三級代理人，清清楚楚嚴格要求，不容許有任

何的意外發生。 

(二)天花板上的防火要怎麼更新，機構也來檢視看看，因為很多管線

都在輕鋼架上我們看不到一旦被咬破，就易造成電線走火，未來

機構基本上本人就不想看到這種做法，可用工業化的設計讓我們

可以清楚的看見消防管線到哪裡，電力管線到哪裡，不然消防單

位去也看不清楚，這個我們重新檢視，用 3 年來檢視這些社福機

構的安全。也請消防局針對這幾個案子提供相對的消防政策。 

七、松柏園： 



主席裁示： 

我們地區缺乏專業的長照人才，有什麼樣的方式讓金大護理系、

長照系的學生，畢業後還願意留在金門服務，請教育處研究看看。 

柒、臨時動議 

吳吉成委員提案： 

 (一)料羅目前正在新建一座碼頭，每天晚上都在作業，因為施工的聲

音很大，導致很多長輩晚上都睡不著，精神都受影響了，是否可

請縣長協調，請他們調整施工時間，晚上 10點到隔天上午 5點不

要施工，以免打擾鄉親休息。 

(二)上次因村里有位緊急病患請求救護車協助，但救護車的駕駛對村

莊道路不熟悉，所以花費很多時間。所以建議像這種緊急救護方

面是否可以派熟悉村莊路線的駕駛出勤，或在村莊的地圖上標示

路線增加他們的教育，以免耽誤救護時間。 

主席裁示： 

(一)施工確實應該有一個時段，不能影響我們，這部份我們來協調港

務處，原則上早上 5點前、晚上 10點後不能施工。 

(二)不知道怎麼走，那我們就裝導航系統，只是導航也不見得會找得

到。但村里長是最清楚的，里長對村裡有哪些個案發生他也要清

清楚楚，這部份本人也會要求消防局針對個案發生也要善意給里

長通報，請他們給建議要怎麼走怎麼做，否則那天真的如委員所

講的，去那邊繞個三圈，那個黃金時間都過了。 

張朝枝委員提案： 

金門目前有很多原住民的老人，因為文化不同，所以希望能有一個

聚會的場所，讓他們可以唱唱歌種種菜。 

主席裁示： 

這個案子已經很多年了，請民政處陪同原民團體跟軍備局先協調出

一個適合的地點，先給他們一個環境，經費沒關係慢慢找，不要總

想等原民會給大預算才去做，盡快落實，月底就把地點確認。  

捌、主席結論  

個人懷著感恩的心來面對這個島嶼發生的任何事情，所有地方的事



務都是本人的事務，本人願意來承擔、來協助，所有業管單位不足

的地方，人力不足、預算不足也會協調跟整合，只要是對的事情我

們沒有理由不做，都要去面對跟承擔，任何的小事都當成大事，逐

一的面對、認真的看待每件金門發生的事情，今天也特別感謝各單

位各委員的參加。 

拾、散會：上午 12時 


